
2023年年底对高仓麻子做的专访给她留下不错的印象，所以，此次高仓回国之前
又主动邀约。

想着她会袒露心声，但流露真情之多之深，还是颇有意外。愿意相信，高仓这两年
多时间里是真正用心执教。引其原话：除了感谢，不知该如何表达。

中国球员执行力强

我喜欢提示，但球员需要清晰表达
2022年年底，我带着“想留下点

什么”的想法来到了中国。来之前
已经预料到，这里的文化不同，球员
情况也不同。现在看来，确实如
此。工作中有过不少困惑，但无论
球员还是俱乐部工作人员，对我都
非常照顾，这也是我一直都能集中
精力做好工作的原因。但最终没拿
出让人满意的成绩，以这样的方式
半途而废真的很遗憾。我觉得自己
太不争气，愧对那些一直关心我的
人。不过我也会问自己：我真正拥
有的力量到底是什么？

竞技体育，结果就是一切。没
有结果，是我的责任。对此我完全
接受，并再次感谢所有人。

我一般不对球员直接说“应该
做什么”，而是给提示，希望球员能
主动思考着去做。在这一点，我遇
到些困惑。俱乐部工作人员建议
我，为了能让球员更容易理解，我应
该把要求更清晰地传达出来。这与
我的执教风格不一样，但去适应中
国足球也非常重要。所以，我也做
出些改变，结合球员特点去沟通，
也会和她们单独聊天，把要做的事
情说得更清楚。

每场比赛、每次训练都感觉球
队取得些进步，这是事实。但总
有不顺利的时候，尤其是今年那
两场比赛没有进球，很遗憾。一
些中国球队在前锋位置上都比较

依赖外援，而我们球队有培养本
土前锋的想法，所以就没在这方
面去尝试。当然，也有不依赖外
援的球队表现很好，这不是借口。

我一直追求不跟着对方节奏
走，而是以我为主，力求形成自己
的风格。但从“竞技体育必须要
赢”的角度而言，结果证明了我们
还是实力不够。但球员们确实都
很努力去做了，只可惜没得到应
有回报。事情做到一半便戛然而
止，对我而言确实太遗憾了。

我觉得中国足球有很大潜力，
但需要去做出些改变。中国女足
如果不做出改变，甚至可能会逐
渐远离“世界顶级”这个目标。

专题撰稿 本报记者 林龙

最后一场比赛我们赢了（上海
客场 2 比 0 赢长春）。从教练角度
而言，最后一场比赛为自己的所有
努力画上一个胜利句号，应该难
忘。但对我来说，更难忘的应该还
是那些日常的训练，每天和球队一
起解决问题，取得进步，这些美好
时光被我视若珍宝。

虽然存在语言上的障碍，虽然
被要求做了一些从未尝试过的事情
而困惑，但球员们都一直很努力地

去做，这给我留下了深刻的印象。
没有赢得冠军很遗憾。但如

果能让所有人一起分享夺冠的喜
悦，品尝那个瞬间的幸福，那会是
我最开心的时刻。

我来的第一个赛季，对武汉的
客场比赛我们赢了。当时她们实
力最强，而我们是当做争冠的比赛
去踢，我们像一个团队一样战斗，
那场胜利也能带来成就感和巨大
的快乐。

没有赢得冠军很遗憾没有赢得冠军很遗憾

有很多因素。首先，在战术方
面，我一直摸索寻找最适合球队
的方式，阵型也做过调整。在提
高防守强度方面我也确实下了功
夫。不过有个棘手的问题，国脚
每次集训归来后状态的问题，当
然，其他球队也会面对同样问题，
这不是借口，但竞技足球缺少主
力球员参与训练，球队在联赛中
的状态难以掌控。这确实算一个
难点。

我们很多时候会在比赛中有
不错的战术配合，但却无法取得
进球。而主要对手往往会有比较
强的外援，速度很快，一旦突破防
线就会给我们造成威胁。所以，
球队的士气会慢慢低落。我们很
需要心理素质强大的领袖球员在

这种时候挺身而出，但这样的球员
少了点。她们能努力执行，但比较
少地主动直面挑战。我一直鼓励
她们这么去做，但正像中国同事告
诉过我的，说我总想着把道理讲给
队员听。

就像布置战术，我会很详细：第
一名球员跑到这儿，第二个就去那
儿，第三个要站在这儿，第四个要这
么移动……我一直努力让队员明白
我的战术。但有中国同事告诉我，
这么说她们不会明白，也无法理解，
直接告诉她们怎么做就行。

我以教练和球员的关系为基
础，用逻辑性的语言向她们讲解足
球该怎么踢，并希望她们能在比赛
中自主做出判断。如果当时选择
直接的方式可能有更好的结果，但
我确实很难做到。

要直接告诉球员该怎么做要直接告诉球员该怎么做

我刚来这儿的时候发现，球员
在热身前不会先主动活动一下。她
们一直站在那儿，直到我说“做这
个”“做那个”才开始动。当时我确
实有点吃惊。在日本，如果球员来
到球场的时间比训练要求的早一
些，他们都会主动先活动身体，或有
球或无球，这都早已成为习惯。

（编者按：刚入选国家队的浙
江队球员刘浩帆也曾在接受本报
专访时说过，他被浙江队派去日本
短暂留洋期间也对日本球员的主
动热身留下深刻印象）

现在还是我吹哨子之后她们
再开始动起来。但是在训练中，她

们也确实开始主动积极地去思考
和判断了。她们努力了，虽然过程
慢了点，但主动迈出的一步，说不
定就是未来更大进步的起点。

我的战术理念讲究“整体联
动”。90 分钟内，无论球员还是球
都要一直在“动”。各种形势下，每
个球员都要做出清晰判断并付诸
行动，作为团队，大家还要相互观
察和配合。对于防守，我一直强调
要围绕球来进行区域防守。从第
一道防线到第二道以及辅助位置，
无球时的站位很关键，还有攻防转
换很重要，我一直强调这几点，尤
其一直要求“快点转换”。

我的战术理念是我的战术理念是““动动””

我带来的那个日本球员，本身
也确实没达到进日本国家队的水
平，也不属于能打出特别亮丽表现
的类型。但在不同比赛情境中做
出更合适的选择并立刻付诸行动
这方面，我觉得她有一定的优势。
她确实不像一些非洲外援那样可

以凭一己之力在边路

打开局面，所以可能会有中国球员
不解：为什么要用这个日本球员？

就算是我的日本同事也会有
这样的不愉快想法。但如果看不
到高桥美纪的优点，那我觉得对足
球的理解是有一点欠缺的。大家
都想出场比赛，难免会有此类情
绪。但对我而言，能力好就上，不
行就下。就高桥美纪而言，状态不
好的时候我也会立刻把她换下。
这种情况并不少见，我对她同样很
严格。

我听到一些声音，但我有我的
使命。有闪光点的球员我会用，表
现不行的就不会用。这一点，我一

视同仁，也不在

意外界的看法。用心把这份工作
做到极致，这才是这个职业的意义
所在。

毕竟是第一次到国外执教，这
对我是全新的体验。很多事情都要
边做边摸索，文化和球员都要重新
适应，这确实要花很多的心思。球
员虽然没有百分之百理解我的诉
求，但她们确实在努力去配合。有
些球员水平提高了，有些没有，这在
足球非常正常。每个人接受能力不
同，很难要求所有人同步成长。

一定要说遗憾，那就是没有
取得冠军。但所有努力和积累都
不是白费。虽然无法立刻转化为
成绩，但却总能以某种方式留下

痕迹。
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我对所有球员一视同仁我对所有球员一视同仁
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